



L'actualité du mois de janvier a été marquée par la visite d'une importante délégation américaine au Turkménistan.

Visite d'une délégation américaine (22-23 janvier)

Le ministre américain de la Défense D. Driscoll, ainsi que l'envoyé spécial du président américain pour l'Asie du Sud et l'Asie centrale, l'ambassadeur américain en Inde, Sergio Gor, était en visite à Achgabat. La délégation a été reçue par le Président S. Berdimuhamedov, le *Leader national*, le ministre de la défense B. Gundogdiyev et le VPM, R. Meredov. Les discussions ont porté sur la stabilité régionale, la coopération économique et la sécurité. Le 30 janvier, Marco Rubio et Sergio Gor se sont entretenus par téléphone avec le VPM, R. Meredov.

Actualité turkmène

- 5 janvier, des médias indépendants ont annoncé avoir localisé la tombe du blogueur turkmène Didar Amansahatov, connu en ligne sous le nom de *Hitrowski*. Il n'était pas apparu en ligne depuis la fin novembre 2025, après avoir publié des vidéos critiquant la situation économique et l'augmentation des prix de la viande. Des personnes ayant laissé des messages de condoléances en ligne ont été convoquées et mises en garde contre toute critique des autorités ;
- L'UNICEF a publié un rapport basé sur le recensement de la population et du logement de 2022 au Turkménistan. Le rapport estime que les enfants de moins de 18 ans représentent environ 35 % de la population, et note une baisse des naissances qui se traduit par des cohortes plus petites de 0 à 4 ans par rapport aux cohortes de 5 à 9 ans ;
- le Turkménistan est classé 78e sur 145 pays dans le classement de la puissance militaire de *Global Firepower*. Les effectifs militaires actifs du Turkménistan s'élèvent à environ 36 500 personnes et les dépenses de défense sont estimées à environ 1,46 Mrds USD. Il inclut également des chiffres relatifs à l'équipement, tels que 654 chars, environ 11 600 véhicules militaires, 16 navires de patrouille et 91 avions ;
- 16 janvier, le VPM, M. Chakiyev a présenté des plans de modernisation du chemin de fer Achgabat-Turkmenbashi. La ligne relie les régions du pays au port maritime international de Turkmenbashi et se positionne comme une connexion clé aux corridors de transport, y compris Lapis Lazuli, TRACECA, et les routes Nord-Sud et Est-Ouest. M. Berdimuhamedov a approuvé la proposition de modernisation et a chargé les agences concernées d'organiser les travaux nécessaires.

Actualité diplomatique

Relations multilatérales et Organisations internationales :

- 21 décembre, visite du DG de l'Organisation des Nations unies pour l'alimentation et l'agriculture (FAO), Qu Dongyu, reçu par le Président S. Berdimuhamedov et le MAE, R. Meredov ;
- 21-22 janvier, forum économique dans le cadre de la semaine du Programme spécial des Nations Unies pour les économies d'Asie centrale (SPECA). Les responsables turkmènes ont indiqué que le chiffre d'affaires commercial avec les pays du SPECA avait dépassé 2,2 Mrds USD en 2025, qu'une nouvelle ligne électrique vers la frontière du Kazakhstan serait construite, et que le Turkménistan accueillerait la réunion du Conseil des transports ferroviaires de la CEI en juin 2026. En marge du forum, le MAE, R. Meredov, a reçu le secrétaire exécutif adjoint de la Commission économique des Nations unies pour l'Europe (CEE-ONU), Dmitry Mariyasin ;
- 22 janvier, conférence intitulée *Santé et alimentation dans un contexte de changement climatique* à Achgabat. Des représentants de la FAO, du PNUD, ainsi que des délégués du Kazakhstan, du Kirghizistan, de l'Ouzbékistan, du Tadjikistan, de l'Iran et de la Russie y ont pris part ;
- 22 janvier, réunion à Moscou de la Commission des questions économiques du Conseil économique de la CEI. En marge de la réunion, l'ambassadeur turkmène en Russie, président de la Commission des questions économiques, E. Aydogdiyev, a rencontré le secrétaire général de la CEI, S. Lebedev ;
- 22 janvier, le MAE, R. Meredov, a rencontré le secrétaire exécutif adjoint de la Commission économique et sociale pour l'Asie et le Pacifique des Nations Unies (CESAP), Sh. Sharp ;
- 23 janvier, la vice-présidente de la Fondation charitable G. Berdimuhamedov, Dr O. Atabayeva a rencontré la représentante de l'UNICEF au Turkménistan, J. Ratna ;
- 26 janvier, les ambassadeurs de la CEI à Téhéran ont tenu une réunion avec les dirigeants du Conseil suprême iranien pour le libre-échange, l'industrie et les zones économiques spéciales. Les discussions ont porté sur l'utilisation des zones franches pour stimuler le commerce, y compris les mesures visant à augmenter les flux de marchandises transfrontaliers et à soutenir les échanges touristiques. La réunion a également mis en lumière la création de zones commerciales spécialisées aux postes-frontières de Saragt-Serakhs et d'Altyn Asyr-Inche Burun.

Allemagne :

- 30 janvier, le MAE, R. Meredov, s'est entretenu en visioconférence avec le DG directeur exécutif du Comité oriental de l'économie allemande, M. Harms.

Autriche :

- 19 janvier, le MAE, R. Meredov, s'est entretenu en visioconférence avec la MAE d'Autriche, B. Mainl-Reisinger.

Azerbaïdjan :

- 27 janvier, une délégation conduite par le directeur du port maritime de Turkmenbashi, P. Jumayev, s'est entretenue à Bakou avec E. Salakhov, directeur de Baku Sea Trade Port. Les discussions ont porté sur l'amélioration de l'échange d'informations, la simplification des procédures frontalières et douanières, le développement du corridor médian, et les



AMBASSADE DE FRANCE AU TURKMÉNISTAN

FLASH MENSUEL D'INFORMATION

perspectives d'avancement du corridor de transit entre la mer Caspienne et la mer Noire, y compris l'augmentation potentielle des volumes de fret via Turkmenbashi, Bakou, Poti, Batoumi et Constanta.

Canada :

- 27 janvier, le vice-MAE, A. Gurbanov, a reçu l'ambassadeur du Canada (résidant à Astana), Ch. Dagg.

Chine :

- En 2025, la valeur des importations chinoises de gazoduc en provenance du Turkménistan a chuté de 12,1 % en glissement annuel pour atteindre 8,41 Mrds USD, selon l'Administration générale des douanes de Chine. Le Turkménistan est le deuxième fournisseur de gaz par gazoduc de la Chine en termes de valeur, derrière la Russie, avec 9,41 Mrds USD.

Etats-Unis :

- 21 janvier, le Turkménistan ne figure pas sur la nouvelle liste des 75 pays dont les ressortissants feront l'objet d'une pause dans la délivrance des visas d'immigrant aux États-Unis. Cette liste comprend notamment le Kazakhstan, le Kirghizistan et l'Ouzbékistan. Le guide indique que les demandeurs des pays énumérés peuvent toujours soumettre des demandes et participer à des entretiens, mais que les visas d'immigrant ne leur seront pas délivrés pendant la période d'interruption. Elles précisent également que la mesure concerne les visas d'immigrant et ne s'applique pas aux visas de tourisme.

France :

- 12 janvier, le vol Bangalore - Paris, assuré par la compagnie Air France sur un Boeing 777-228ER, a dû être dérouté vers l'aéroport d'Achgabat à la suite d'un problème technique sur un des moteurs. L'ambassade de France a apporté son assistance aux 236 passagers et 14 membres d'équipage, qui ont obtenu un visa de transit après plusieurs heures d'attente à l'aéroport et ont été hébergés à l'hôtel jusqu'à l'arrivée du vol spécial envoyé de Paris pour leur permettre de poursuivre leur voyage. L'ambassade a remercié les autorités turkmènes pour leur coopération, y compris la gratuité des tests PCR.
- 22 janvier, les Ambassades de France et d'Allemagne au Turkménistan se sont réunies autour d'une galette des rois à l'occasion de la Journée franco-allemande qui célèbre plus de soixante ans de coopération.

Inde :

- 21 janvier, le MAE, R. Meredov, et la vice-MAE, M. Bashimova, ont reçu le secrétaire aux Affaires occidentales du MAE indien, S. George, venu pour des consultations politiques.

Iran :

- 14 janvier, les services turkmènes ont secouru 14 personnes à bord d'un cargo iranien en détresse dans la mer Caspienne.

Maroc :

- 28 janvier, visite du directeur des affaires asiatiques et océaniennes, O. Kadiri, venu pour des consultations politiques.

Ouzbékistan :

- 30 janvier, 5^e réunion de la commission intergouvernementale sur les questions hydrologiques à Khiva. La délégation turkmène était conduite par le VPM, T. Atahalliiev, et la délégation ouzbèke par le conseiller du président d'Ouzbékistan pour les questions de développement agricole, Sh. Ganiev.

Russie :

- 16 janvier, l'ambassadeur de Russie, I. Volynkin, a tenu une réunion d'information pour les médias turkmènes et russes, soulignant la croissance du commerce bilatéral entre janvier et octobre 2025, et a mis l'accent sur la coopération humanitaire, y compris la programmation culturelle à grande échelle et la coordination en cours sur un projet d'accord pour une université russe-turkmène à Achgabat. Il a également annoncé que le Président V. Poutine prévoit de participer au sommet des chefs d'État de la CEI le 9 octobre 2026 à Avaza, que le MAE, S. Lavrov, se rendra au Turkménistan en septembre 2026 et qu'une visite du premier ministre russe M. Mishustin est attendue au premier semestre 2026 pour une réunion des chefs de gouvernement de la CEI ;

- 22 janvier, consultations dans le format *Asie centrale - Russie* à Moscou. La réunion a porté sur la mise en œuvre du plan d'action conjoint 2025-2027 et sur le suivi des résultats du 2^e sommet *Asie centrale - Russie* qui s'est tenu en octobre 2025 à Douchanbé. Le Turkménistan était représenté par l'ambassadeur E. Aydogdyev. Les parties ont convenu d'organiser un suivi plus systématique, notamment par le biais de consultations entre les ministères et les agences concernés des six États participants. En outre, la Russie et les cinq États d'Asie centrale ont convenu de mettre en place un groupe de travail dédié à l'énergie, au niveau des vice-ministres, afin de coordonner la coopération dans le secteur des carburants et de l'énergie ;

- 29 janvier, le MAE, R. Meredov a rencontré le vice-MAE de Russie M. Galuzin venu pour des consultations politiques coprésidées par le vice-MAE, A. Gurbanov. M. Galuzin a également dirigé la délégation russe lors des 4^{èmes} consultations interministérielles de haut niveau sur la sécurité régionale, au cours desquelles les parties ont évalué la situation en Asie centrale et dans les régions voisines et ont discuté d'une coopération plus étroite pour faire face aux défis et menaces communs, y compris en matière de sécurité de l'information et de sécurité biologique.

Turquie :

- 11 janvier, l'entreprise *Mosaic Visa* a été annoncé comme le nouvel opérateur chargé d'accepter les demandes de visa turc des citoyens turkmènes, en remplacement de *Gateway International*, qui a cessé ses activités au Turkménistan. Les demandes seront soumises soit par le biais du portail en ligne de l'entreprise, soit en personne au centre de visa *Mosaic*.

UE :

- 14 janvier, le MAE, R. Meredov, a reçu l'ambassadrice de l'UE, Beata Peksa ;
- 22 janvier, le représentant spécial de l'UE pour l'Asie centrale, Eduards Stiprais a été reçu par la présidente du Parlement, D. Gulanova, et le MAE, R. Meredov.